

Justicia Social

de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

El Gobierno francés ha protestado por el bombardeo de Cerbère y el inglés lo ha hecho por el de Alicante y por los realizados sobre los barcos británicos en los últimos días.

Es lo que dirá el cobarde de Salamanca. Mientras protesten con palabras... pueden los italianos continuar bombardeando.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Ribot, 30

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón, martes 31 de Mayo de 1938

VI época—Año VIII

Núm. 573

O T A S

La igualdad infranqueable

por
FERMIN MENDIETA

Me agrada, de siempre, sacar a luz anónimas historias individuales. Ese trabajo, en el que he empleado bastantes años de mi vida de escritor, es el que más largamente he sido retribuido, computando como retribución el júbilo de otros sencillos — pescadores, marinos, carreteros... — por ningún motivo sospechaban que su intimidad pudiese ser ofrecida a la admiración pública. Ya se comprenderá que nuestro tiempo es precioso a esa clase de trabajos. Pero veo que se acometan sino en casos excepcionales y que, quizá sin la natural sencillez que conviene a esos relatos para que la emoción de los hechos no se pierda en la ruidosa y de los adjetivos desmesurados. Mi historia de hoy probablemente, vulgarcilla. Se trata de un peluquero que ahora en trabajos de custodia de presos. No es, políticamente, más que demócrata. Siente la libertad. Nadie le hace explicaciones doctrinales, porque su razón carece de ellas. Cuando Martínez Anido montó aquí su aparato persecutorio, nuestro héroe cerró su navaja, hizo su maleta y se fue. Le faltaba aire para respirar. Tropezando aquí y allá, fué abriéndose paso. Su buen ánimo juvenil venció las dificultades y acabó viéndose propietario de unos modestos negocios en el Marruecos francés. Buenos ingresos, buenas relaciones...

Todavía hay algún general francés que no le niega la libertad. Periódicamente, para curarse la nostalgia, hacía un viaje a Barcelona. Todo le marchaba bien. Y un mal día la guerra insurrección en Africa y contagio inmediato en la península. Confío en que la República vaciese rápidamente al ver por la Prensa que se equivocaba, volvió a cerrar su maleta, a hacer su maleta y se puso en camino para Barcelona. Se consideraba obligado a defender la libertad. Llegó a Barcelona cuando los vencedores se ponían en camino para Aragón. Nuestro hombre no vaciló. Se encaró con el primer hombre armado que encontró en la calle y le compró el fusil en treinta duros. Se encuadró y subió, con su traje de verano africano, a las nieves de Huesca. Durmió a la intemperie. Le agarrotaron las heladas. Padece fiebre y un día el corazón le dió un aviso fatal. Siguió en su puesto, del que al cabo hubieron de retirarle para que el médico dictaminase: «Inútil total». Entregó el fusil que había comprado para poder renunciar a la pensión del Estado, volvió a abrir su navaja. Trabajaba con ella cuando, a imitación suya, el Estado le ha confiado el encargo de custodiar presos que trabajan para guerra en la construcción de fortificaciones. De su hombro cuelga el fusil, como un puro símbolo coactivo. Esa es la anónima historia del agente Coloma. ¿Vulgarcilla? Convengo en ella: vulgarcilla. Pero lo suficientemente ejemplar en los actuales momentos, que podemos poner bajo el signo de los insustituibles, como para que no la desdeñemos. Con tanto menos motivo cuanto que el protagonista de ella no es, en fin de cuentas, más que un desdeñable liberal, lo sumo, un republicano.

Un hombre que se consideró a sí mismo insustituible para el único que los republicanos no pueden encontrar sustitutos en ninguna parte: para defender la República. Toda su función, mejor o peor, puede que las más de las veces mejor, admite el sustituto. Se puede, después de todo, hacer la prueba, porque otras veces llevamos hechas. Insustituibilidad radical, aparte de la que va citada, la del hijo para la madre y la del padre para sus hijos. La victoria no podrá facilitar a las madres que han perdido sus hijos en la lucha por conseguirla sustitutos para ellos. Podrá asegurarse la vejez, homenajearlas; pero nunca devolverles lo que perdieron. Esa insustituibilidad nadie, que nosotros sepa, nos la ha alegado. Y si esa no cuenta, ¿qué otra puede sernos computada como válida? ¿La contabilidad por partida doble? ¿Nuestros conocimientos del Alcubilla? ¿Otros

conocimientos menos abstractos y más influyentes? Entre las ocasiones que nos ha deparado la guerra, hay dos o tres que son decisivas como pruebas de la autenticidad de nuestra propia doctrina.

Es la primera la valoración del trabajo. Un fundidor o un tornero, empleados en industrias de guerra, no hay duda que son, en cuanto productores de un material necesario al Ejército, indispensables. Su sustitución, si no imposible, puede resultar difícil. Un buen mecánico no se improvisa. Son necesarios bastantes años para hacerlos, y no siempre se lo consigue bueno. Se acepta, pues, y por mi parte con gusto, esa prima a la aristocracia del trabajo y en cuanto esa aristocracia, representada por la calidad, esté adscrita a industrias de guerra y las mantenga en producción, no en relación con el salario, tantas pesetas tanto esfuerzo, sino en relación con la victoria. La segunda ocasión consiste en dejar establecida una igualdad inquebrantable de deberes. ¿Quién no tiene un amigo que le recomienda? Y todavía más barato, y al alcance de todo afectado por las llamadas militares, ¿quién no tiene una disculpa en buen uso para encastillar su egoísmo? La tenemos todos y de las dos clases: buena y mala, mala la buena y mala la mala. Sólo el amigo que nos la recomienda con fragaderas suficientes para aceptarla, y si el caso llega, para defenderla, como causa propia, con papel de oficio. Ya se intentó a rajatabla y con rudeza, establecer la igualdad infranqueable; pero, como todas las leyes, tampoco ésta resistió la trampa. Y aquí de un fracaso que, de no rectificarlo pronto, nos escocerá mucho tiempo, porque vivimos una época que pide a cada declaración de fe su prueba correspondiente.

Buscando en nuestros orígenes políticos, se encontrarán gritos populares, las consignas de aquel tiempo, como éste: «O todos o ninguno», susceptibles de ser puestos en vigor nuevamente. El que no se oigan, no quiere decir que no se pronuncien. Con la boca pequeña, son muchas las personas que proclaman esa necesidad. E interesa que las voces, por más que carezcan de resonancia, no continúen pronunciándose. De otro modo, se corre el riesgo de que se hagan audibles y se pierda una importante batalla moral que la República precisa tener ganada. El insustituible tiene que avenirse, de grado o por fuerza, a cumplir sus deberes militares. Si todo cuanto le inquieta consiste en temer que su cometido sufra menoscabo, estamos en condiciones de tranquilizarle. Habrá quien le sustituya. Se lo decimos, aun cuando su vanidad padezca, para que no sufra su heroísmo, que, a creer en cómo generalmente lo hincha y lo exhibe, es de una calidad inapreciable. El tambor del Bruch llama para todos, incluso para quien lo toca. La Patria en peligro necesita, si ha de salvarse, soldados y no insustituibles. Y ya que nuestro entusiasmo—y nuestro heroísmo—no imite el ejemplo del agente Coloma que necesitó adquirir su fusil, que al menos acepte sin expedientes dilatorios, ni recursos vagos el que por la edad nos ofrece el Estado. Por ahora, y por algún tiempo más, los auténticos insustituibles están en los parapetos de los frentes, jugándose la vida al resultado de un combate y al azar de una bala. Insustituibles de veras y hasta en la hora de la muerte. El otro tipo de insustituibles tiene sustitución, y habrá casos, no nos detengamos a contarlos, en que no la precisen, aun cuando su esfuerzo, economizable por innecesario, no sea económico por caro. En toda retaguardia se producen deformaciones egoístas—fueron famosas las de la propia Francia—pero en ninguna como en la nuestra resulta indispensable reducir las.

A menos que reproduzamos en pequeño, pero con superior intensidad, las viejas lacras de un régimen al que combatimos, en sus injusticias más brutales, con saña y calentura. El insustituible, cuando es falso, y en bastantes ocasiones lo es, es el viejo «cuota», con el beneficio de no pagarla: el cuota gratis, y todavía mejor: el cuota en nómina del Estado. Transigir con él es, dicho sin circunloquios ni metáforas, admitir que nuestro pasado era falso y nuestras protestas interesadas y envidiosas. Y a eso habrá quien se resigne, pero nosotros, no.

Entre otras razones, porque semejante transigencia puede conducirnos a perder la guerra, después de haber perdido una de las razones fundamentales que poseemos para desear ganarla: la ambición de establecer en una Patria independiente, un régimen de deberes y derechos común a todos los españoles.

(De «El Socialista»).

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Mañana miércoles, día 1.º de Junio, tendrá lugar la apertura de la exposición de arte, a la que han concurrido los mejores artistas de Menorca. Con ella se abrirán al público los nuevos salones alquilados a fin de ensanchar la cabida de este local.

A las nueve y media en punto de la noche habrá un concierto por el sexteto ya conocido cuyo programa será exclusivamente de música española. Después apertura de la exposición. Para esta velada solo quedan invitados los socios y sus familias.

En días sucesivos, la exposición estará abierta al público todos los días de seis a diez de la noche.

Se recuerda a los pequeños artistas, que al cerrarse esta exposición se celebrará la de dibujos infantiles que tanto interés ha despertado entre las futuras celebridades ¡A trabajar pequeños!

1-2

LA DIRECTIVA

Alcaldía de Mahón

RECLUTAMIENTO

No habiendo hecho su presentación en estas oficinas muchos de los mozos del reemplazo de 1942 y muchos también de los reservistas pertenecientes al reemplazo de 1925, para inscribirse en las listas que al efecto se están confeccionando en este Ayuntamiento, conforme se interesaba en anuncio de esta Alcaldía inserto en los diarios locales y pregón correspondiente, se concede un plazo tres días que terminará el 2 de Junio próximo a las doce horas, para que los que todavía no lo hayan efectuado, se presenten sin demora alguna a cumplir con dicho requisito, pues en caso contrario, les parará el perjuicio y las responsabilidades a que haya lugar.

Mahón 30 Mayo de 1938. — El Alcalde, F. Pons Carreras.

Subdelegación Marítima de Mahón

SUBASTA

De acuerdo con las condiciones que se fijan en el tablón de anuncios de esta Subdelegación Marítima, se efectuará una subasta del casco, palo, botolón, anclas y cadenas del velero «Pilar», varado en Cala Apartión de este puerto.

Mahón 28 de Mayo de 1938. — Federico Garay. 1-3

Santiago Seguí Cardona

Ha fallecido en el día de ayer a la edad de 7 años

— E. P. D. —

Su desconsolados: padres Mateo Seguí Carreras y Lucía Cardona Pons; hermanas María Luisa y Margarita hermano político Benito Sintes; abuelo Jaime Seguí Cabrisas; tíos, primos y demás parientes participan tan irreparable pérdida y ruegan se sirvan asistir al entierro que se efectuará a las diez y media en Villacarlos y en Mahón a las once en la calle Pi y Margall. El duelo se despedirá en el Cementerio.

Casa mortuoria: San Juan, 3. Villacarlos 31 Mayo de 1938

Leed y propagad "JUSTICIA SOCIAL"

En el frente del Este, ocupamos ayer algunas posiciones importantes. En el de Levante, nos adueñamos de Corralblanco y del pueblo de Aldehuela, capturando material bélico y varios "pedestristas" italianos. - La agresión al "Thorpehall", según Mr. Chamberlain, fué deliberada.

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—En el sector de Sort, nuestras fuerzas ocuparon la Masía situada al S. O. de Runi y posiciones al Oeste de Ferraz de la Cunilla en las inmediaciones de Roca Penxada.

Todos los contraataques facciosos, fueron rotundamente rechazados.

LEVANTE.—Se ha combatido con extraordinaria intensidad en los distintos sectores de este ejército. En brillantes contraataques, las fuerzas leales ocuparon Corralblanco y el pueblo de Aldehuela, capturando material y prisioneros. También recuperamos el vértice Cunillas del mismo sector.

Los facciosos consiguieron rectificar ligeramente su línea en las cercanías de Vallbona a costa de duro quebranto.

Otros ataques rebeldes al Oeste de Catí, fueron a pesar de su dureza, totalmente rechazados.

CENTRO.—En el sector del Pardo, fué volada una mina propia que hizo explosión en un fortín enemigo ocasionando muchas bajas a los rebeldes.

Demás ejércitos, sin noticias de interés.

AVIACION

A las 10'25 de hoy cuatro aparatos facciosos tipo Savoia intentaron bombardear Barcelona, siendo ahuyentados por el fuego de las baterías antiaéreas que les obligaron a lanzar sus bombas fuera de la ciudad.

La "Gaceta de la República"

Barcelona.—La «Gaceta de la República» inserta el nombramiento de los siguientes señores para el cargo de gobernadores civiles de las provincias que se dirán: De Albacete, don Ernesto Vega Iglesia; de Alicante, don Ricardo Mella Serrano; de Ciudad Real, don David Antona Díaz; de Cuenca, don Jesús Monzón Reparaz; de Córdoba, don Antonio Remis Alvarez; de Granada, don Esteban Martínez Sánchez; de Guadalajara, don José Cazorla Moure; de Jaén, don Antonio García Sanz.

Por una orden de Hacienda se ascienden a coroneles de Carabineros a don José María Galan Rodríguez, a don Antonio Gutiérrez Ortega y a don Hilario Fernández Recio, y a tenientes coroneles a don Ricardo Gómez García, don Mariano Martín Jiménez, don Leandro Pizarro y don Bernardo Torre López por su distinguida actuación en operaciones de guerra desde el comienzo de la campaña.

El «Diario Oficial del Ministerio de Defensa» dispone que todos los jefes, oficiales, suboficiales, brigadas, sargentos, cabos y soldados de la quinta del 25 y 26 queden movilizados.

Chamberlain declara en los Comunes, que su Gobierno consideraría muy grave cualquier nueva agresión a los barcos ingleses

Londres.—Ayer en la Cámara de los Comunes y acosado a preguntas por varios diputados, Mr. Chamberlain dijo, refiriéndose al bombardeo y hundimiento del «Thorpehall»:

Dada la situación en que se encontraba el buque, a unos tres cuartos de milla del puerto de Valencia, hay que reconocer que la agresión fué deliberada.

El Gobierno, ante este hecho, ha dado instrucciones a su agente en Burgos para que proteste enérgicamente cerca de la Junta facciosa, haciéndole notar que el Gobierno inglés consideraría como muy grave cualquier nuevo bombardeo en las circunstancias antedichas. Además, se hará notar a los rebeldes españoles la conveniencia de tomar medidas eficaces que hagan imposible la repetición de estos hechos lamentables y la adopción de medidas de castigo para los tripulantes del avión agresor.

Refiriéndose luego al bombardeo de Alicante, Mr. Chamberlain dijo que sentía en extremo lo ocurrido y aseguró que el Gabinete había iniciado gestiones para ver de conseguir un acuerdo que imposibilitara nuevas agresiones contra ciudades abiertas.

Varios diputados interrogaron después a Mr. Buttler, quien se negó a contestar, especialmente cuando se le preguntó si el avión que había agredido al «Thorpehall» era italiano y si no era más procedente que el Gobierno elevase una protesta a Roma en vez de hacerlo a Burgos.

La opinión del gobernador civil de Madrid respecto al plan de retirada de voluntarios

Londres.—El «News Chronicle» publica un largo reportaje de su corresponsal en Madrid, William Forest:

«El gobernador civil de la provincia de Madrid—escribe Forest—no asigna término a la resistencia de Madrid. Como yo le preguntara cuánto tiempo Madrid podrá resistir? Dicha autoridad me respondió: «Tanto tiempo como tomará el enemigo para masacrar todos los hombres, mujeres y niños de Madrid.»

Hay actualmente en la capital ochocientos mil hombres, mujeres y niños, sin contar los soldados que están en el frente. Cuantas personas civiles han sido ya muertas, nadie podrá expresarlo. Las cifras oficiales señalan 1119 muertes y 3553 heridos, pero se reconoce hasta oficialmente que dichas cifras están lejos de la realidad por dos razones: primeramente se refieren solo a la zona civil y en la zona de guerra. Más allá de las barricadas, numerosos ciudadanos han caído bajo el fuego de los cañones enemigos; en segundo lugar, en los primeros días de los grandes bombardeos aéreos, era imposible obtener las listas completas de las víctimas. Por ejemplo, en el curso de la destrucción de un solo edificio, se cree que cuatrocientas personas perecieron y no están comprendidas en la lista oficial.

El enviado especial del «New Chronicle» refiere a continuación el punto de vista de Madrid respecto al plan franco-inglés de retirada de voluntarios, aprobado por el Comité de No Intervención con excepción de la U. R. S. S.

Antes que los derechos de beligerancia sean concedidos, diez mil voluntarios deberán ser retirados del bando en que haya un pequeño número y una cantidad proporcional de la otra parte.

Pero el total de los voluntarios de la parte gubernamental es inferior a 10.000. Pues todos los alemanes e italianos del lado rebelde deberán ser retirados. Pero esto significaría la derrota inmediata de Franco. ¿Se espera, pues, que Franco, Mussolini e Hitler acepten su propia derrota? Esto es absurdo. La mayor parte de los periódicos coinciden en ver en la aceptación italo alemana del plan, sencillamente otro medio de ganar tiempo. El pacto anglo-italiano vislumbraba el fin rápido de la actividad, en la que Mussolini se ha comprometido en España. La resistencia inesperada del Ejército republicano, ha descubierto los cálculos del Duce.

El último plan de Londres le da otro plazo de cuarenta días. En Madrid se estima que expirará este plazo y se vera a los alemanes e italianos luchando aún en España.

Un interesante artículo del senador Morizet

París.—El senador Mr. Morizet ha publicado hoy en «L'Ouvre» un interesante artículo, acompañado de un mapa en el cual demuestra la intensa preparación alemana e italiana en la frontera pirenaica contra Francia.

Dicho senador habla en su artículo de los campos de aviación construidos en la frontera de los Pirineos.

Las maniobras militares francesas, han terminado

París.—Han terminado esta mañana las grandes maniobras militares, organizadas por el Estado Mayor francés en la frontera con Italia.

Después de las elecciones en Checoslovaquia.

En Praga el partido sudete perdió 5.000 votos

Praga.—Después de conocidos los resultados definitivos de las elecciones celebradas el domingo, se ha visto que quedaba aún más el criterio de la mayoría del pueblo checo, que se ha mostrado contrario a los pequeños partidos. En general, el partido que ha sacado más votos ha sido el socialista nacional, al que pertenece el Presidente Benés. También en las circunscripciones campesinas, el partido social agrario ha logrado nutridas votaciones.

En Praga, el partido de Heinlein ha perdido 5.000 votos. Los comunistas, conservan las mismas posiciones que en la última elección de 1935. Los pequeños partidos han salido malparados en la contienda electoral, perdiendo muchos votos que han ido a parar a los candidatos de los partidos socialista nacional y agrario especialmente. El partido sudete no ha alcanzado votaciones lucidas, ni mucho menos el avance que se suponía.

Nos importa poco la protesta de Mr. Chamberlain

Londres.—Se asegura que Mr. Chamberlain, en vista de la nota recibida del ministro de Estado español relativa a la actitud de Inglaterra ante el criminal bombardeo de Alicante efectuado por la aviación italo alemana, anunciará a la Cámara que el Gobierno inglés elevará una protesta al pseudo gobierno de Burgos.

La prensa inglesa sigue comentando el bombardeo de Alicante

Londres.—La prensa sigue comentando el feroz bombardeo de la aviación italo-alemana sobre la ciudad abierta de Alicante. El «Times» dice que todo se quedará en una protesta o algo parecido del Gobierno británico, que ningún resultado práctico traerá. El diario añade que aún para llegar a esto, ha sido necesario que la nota del ministro de Estado español viniera a remover la sensibilidad de la opinión pública inglesa.

El «Manchester Guardian» ataca severamente la actitud del Gabinete inglés, que no ha adoptado medida alguna desde que empezaron estas agresiones aéreas, para evitar su repetición.

Los franceses también protestan de palabra por lo de Cerbére

París.—Se anuncia que el cónsul francés en San Sebastián ha recibido órdenes de su Gobierno de protestar cerca de la Junta de Burgos por el reciente bombardeo de la ciudad de Cerbére.

La rebelión cedillista ha terminado

Méjico.—Un comunicado oficial anuncia que la rebelión cedillista ha quedado liquidada, rindiéndose los últimos núcleos que andaban dispersos y perseguidos por las tropas federales.

Las necesidades pronunciadas por Goebbels y Mussolini han causado pésimo efecto en París y Londres

París.—Tanto el discurso de Goebbels como el de Mussolini, pronunciados anteayer, han causado pésimo efecto en los medios oficiosos de esta capital y en los de Londres. Por lo que hace referencia al discurso del Duce, ha quedado patentizado su interés en hacer que triunfe una España antifrancesa, instrumento fácil a los manejos del fascismo.

Este discurso demuestra que Roma piensa hacer de la España franquista una política antifrancesa, como hizo con el pacto secreto de Primo de Rivera.

Mr. Daladier se entrevista con el embajador checoslovaco

París.—El Presidente del Consejo de ministros francés Mr. Daladier ha permanecido durante todo el día de ayer en contacto con el ministro de Negocios Extranjeros Mr. Bonnet.

Este recibió por la tarde al embajador checoslovaco Mr. Oziky de regreso de Praga, el cual expuso el plan de autonomía administrativa que el Gobierno checo quiere proponer a las minorías sudetas.

En los círculos políticos y diplomáticos se sigue manifestando optimismo respecto a la situación checoslovaca.

Comentarios de la prensa inglesa a la situación internacional

Londres.—Comentando la situación internacional, el órgano liberal «News Chronicle» señala que hace una semana, el domingo 22 fué agitado, mientras que anteayer fué tranquilo.

La actitud firme de Checoslovaquia para defenderse, ha producido buenas consecuencias.

Por su parte, el órgano conservador «The Times» rinde un homenaje a la calma del pueblo checoslovaco.

La situación, dice el citado periódico, do cabe duda que ha mejorado mucho, pero no hay que olvidar que las causas del conflicto subsisten.

El diario conservador termina insistiendo en aconsejar al Gobierno checo que haga más concesiones.

CINE CONSEY

MARTES A LAS 6'30 TARDE
La película retrospectiva de año 1900
Por el amor de Tillie
Creación de CHARLES CHAPLIN
(CHARLOT)
y el interesante drama de gangsters
Aristócratas del crimen
por RICARDO CORTEZ
Pronto: ¡¡GLORIA!!
La película de aviación más grandiosa.